

## SUSCRIPCIONES

Pesetas  
Guadalajara, mes... 0,50  
Provincias, trimestre... 1,50  
Extranjero, id... 3

Pagos adelantados

Número suelto, 10 cts.

# La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR:

JOSÉ MARÍA SOLANO

OFICINAS: SAN MIGUEL, 8, BAJO

Telegramas: Región

## CANDIDATURA PARA CONCEJALES

## PRIMER COLEGIO

D. Laureano Saldaña y Martín.  
D. Antonio Boixareu y Claverol.

## SEGUNDO COLEGIO

D. José López Cortijo.  
D. Antonio Ayuso del Castillo.

## TERCER COLEGIO

D. Julio Ramírez Serrano.

## CUARTO COLEGIO

D. Juan Miranda Olave.  
D. José García de la Torre.

## LAS GRANJAS AGRÍCOLAS

Raro es el día que la prensa deja de dar cuenta de los trabajos llevados á cabo por las Diputaciones de algunas provincias, para la organización de Granjas experimentales agrícolas.

Vienen á satisfacer una necesidad sentida por la clase labradora, que no dispone hoy de medios para instalar por iniciativa individual semejantes explotaciones.

Las Diputaciones vascas, que en todos los órdenes de la vida procuran ir á la cabeza de la civilización y son modelo de buen gobierno, han prestado atención preferente á tamaño asunto y gracias á su celo en pró de los intereses de sus administrados, cuentan hoy con institutos de primer orden, que sin gravámen para su presupuesto, pues con sus ingresos atienden á sus necesidades, realizan un fin que no tardando producirá excelentes resultados para la mejora de su agricultura y ganadería.

Por ahí debíamos empezar nosotros.

Con auxilios del Estado ó con nuestras propias fuerzas, realizando el bien dentro de nuestra modesta esfera, la comisión provincial debía tomar la iniciativa para estudiar y plaear una cuestión tan importante realizando los trabajos preparatorios, para que la Diputación en la próxima reunión semestral acordara cuando menos el establecimiento de una Granja experimental dentro de la provincia.

LA REGIÓN que desde los comienzos de su vida viene dedicando especial atención á los asuntos agrícolas, y continuamente publica trabajos sobre experiencias de abonos, advierte la necesidad de crear una institución donde el labrador aprenda y vea por sus propios ojos, los beneficiosos resultados que los adelantos de la agricultura le ofrece la ciencia.

Por nuestro consejo algunos labradores han empleado este año en la

siembra el trigo «Rieti» y el «Fucense», así como los abonos minerales, especialmente el superfosfato de cal, el sulfato de amoníaco y el cloruro de potasa.

Del resultado que ofrezcan tales experiencias daremos cuenta en su día; pero estos trabajos aislados, debidos á la iniciativa individual, por si solos no bastan.

Es preciso que la Diputación á quien le incumbe velar por los intereses peculiares de la provincia, tome la iniciativa en este asunto y no levante mano hasta dejar realizado un progreso que puede cambiar de modo radical nuestra manera de ser, y elevar el valor de la propiedad agrícola, asegurando á esta industria positivos rendimientos.

## Pequeñeces

### LOS EXTREMOS SE TOCAN

Levantemos la vista.

En estos momentos en los que se agita la nación en convulsiones histéricas merced á la contraria influencia de los que aspiran á representar al pueblo en los municipios, en esta época de falseamiento moral que se recurre á todo con tal de conseguir el triunfo, sin que haya respeto que no se ultraje, consideración que no se hiera y coacción que no se aproveche, en este periodo en el cual la violencia, los desafueros del poder y el olvido á los principios democráticos, que otra conducta aconsejan, fermentan por el esforzado denuedo de tirios y troyanos, conviene á nuestros fines apartar la mirada de conjunto tan reprobable y pensar en otros asuntos que no tendrán trascendencias sociales, pero que consuelan y confortan el ánimo.

El cuerpo electoral preñado de dolencias y deseos de salud, aunque desengañado multitud de veces, titubeará una más al escoger las panaceas curativas que le ofrecen y quizá con error, quizá con acierto, elegirá pasado mañana sus representantes para la casa del pueblo.

Los candidatos llenos de fé en sus personales iniciativas ó en los ideales del partido á que pertenecen, otros sin aquellas, ni casa política que albergue sus conciencias públicas, esponen y exponen sus nombres en busca del patronato de la opinión, de las caricias del censo.

¡Que obtenga el éxito quien más lo merezca, que sea el preferido, aquel que más data y menos cargo tenga á la terminación del mandato!

La lucha eterna entre dos tipos que sublimó Cervantes.

El marrullero con su gramática parda, con la doblez y el prejuicio apasionado que determinaba el espíritu utilitario de un Bentham chico, del escudero manchego, podría personalizarse sin enfemismos en la campaña electoral; de otro, el espíritu de justicia de grandes respetos á los dolores de la humanidad, de propio duelo ante las agudas neuralgias del espíritu nacional, de delicado sentimiento para los principios de estética, amante del ideal, cantor de las sublimidades del alma, siempre dispuesto á luchar con tal de desfacer entuerzos, el héroe del Toboso encarna á maravilla en un poeta á quien todos admiramos y cuyo nombre querido, citado es hoy de continuo por la prensa regional.

Miradle: dobla á los años la apostura, cede á aquellos las bizarrías de su continente y dentro de su cuerpo que decrece al peso de la edad, se agiganta un alma joven, plétórica de amor, tan sencilla como severa, tan modesta como admirable, tan justa como caritativa.

Va á ausentarse de entre nosotros y su silueta debe quedar en esta sección, donde tantos otros, sin sus méritos figuraron.

Abandona á Guadalajara quizá porque siente la nostalgia del esplendor cortesano de Palacio; quien se codeó con magnates difícilmente puede acostumbrarse á las miserables y reglamentadas evoluciones de los que vivimos en constante pequeñez.

Director sapientísimo de la inteligencia del malogrado monarca Alfonso XII, hízonos la merced de codearse con nosotros, de escribir en nuestros periódicos, de dedicarnos los estufios de una inspiración juvenil, lozana, de delicadísimas armonías... Llegó en su humildad á considerarnos como compañeros.

En esta población buscó lugar y con todos ha vivido y en todos ha impresionado su carácter y sus meritisimas prendas; no seríamos justos si en los instantes actuales de público contubernio, no acogiéramos el nombre del inspirado vate para refrigerarnos de los efectos letales de la política en aras de una consideración personal avalorada por el reconocimiento de todos, y que por sufragio universal sincera, leal y espontáneamente emitido no sancionáramos ser D. César Tournelle, el incansable obrero para la inteligencia y el arte, el delicado autor de esas estrofas por todos admiradas, el poeta genial que recrea con sus preciosas composiciones el alma soñadora de muchos, que apartándose de las impurezas de la realidad, buscan confortar el ánimo en las regiones del idealismo más puro.

## Plato del Día

### VARIACIONES SOBRE EL MISMO TEMA

(Rígurosamente histórico.)

Es don César Tournelle un caballero muy respetable, cariñoso y fino, y además de esas cosas, un poeta excelente, á quien admiro por la facilidad con que compone sus versos preciosísimos. Otro mérito tiene tan honorable amigo: y es su poca afición á la política, pues hombre de experiencia, ha comprendido que muchas de las cosas que nos pasan por culpa fueron ¡haya! de los políticos.

Don César acostumbra á estar de vez en cuando en el Casino, recordando á Zorrilla y á Espronceda y á cuantos sabios en el mundo han sido; y así pasa la vida tan dichoso y tranquilo, sin que le preocupen para nada los asuntos políticos.

Pues bien, en estos días que en cafés, en paseos y en Casinos no se habla de otra cosa que de candidaturas y escrutinios y de si por arriba ha de triunfar Juanito ó ha de tener más votos don Fulano de tal ó don Toribio, dado al mismo Satán está don César, y ayer tarde me dijo:

—Estoy ya de elecciones hasta el pelo y no voy á venir por el casino hasta después que pase esta fiebre de votos ó botillos.

Vine, me senté cerca de esa mesa, sentáronse á mi lado dos amigos y empezaron á hablarme de elecciones, de votos, de distritos y de otras varias cosas, todas ellas, claro es, por el estilo. Como allí me aburría abandoné aquel sitio,

me fui al gabinete de lectura á solazar mi espíritu leyendo de Quintana y otros clásicos sus trozos escogidos.

¿Y usted cree que allí, como ansiaba, me dejaron tranquilo?

Pues no señor, que al punto un caballero que leía el *Heraldo*, fué y me dijo:

—Don César, ¿qué se dice de elecciones? Yo, por toda respuesta, cerré el libro y salí de aquel cuarto buscando otro local, y fui al tresillo.

Allí también, ¡si será grande mi desgracia! un jugador me ha dicho:

—¿Usted piensa votar, señor Tournelle? —Sí que voy á votar... de este Casino, hasta que se me diga que ha cesado tanto hablar de electores y distritos, pues ésto, aunque á bastantes les agrade, ya me resulta un poco pesadito.

## Efemérides Regionales

### MES DE NOVIEMBRE

8-1950. Todos los ingenieros militares que se hallaban en esta capital, incluso los Alumnos de la Academia, emprenden la marcha para Madrid con objeto de asistir al acto solemne de la colocación de la Corbata de San Fernando en las Banderas de los tres Batallones del Regimiento, concedida por Real orden de 24 de Septiembre de 1847.

9-1582. Recibe las aguas del bautismo en la Iglesia de Santo Tomás (hoy de la Antigua) de Guadalajara D. Juan de Morales y Barnuevo, nacido en esta ciudad pocos días antes, y que después fué señor de Romanones, caballero de la Orden de Alcántara y gran canonista y juriconsulto.

A él dedicó Núñez de Castro su *Historia de Guadalajara*.

10-1837. Desde Albares dicta el Comandante General de la provincia el siguiente bando:

«Como Gomandante General de la provincia de Guadalajara, á las Justicias, Ayuntamiento y habitantes del partido de Pastrana, hago saber: Que no existiendo ya facciones en él y si sólo algún malhechor ó faccioso disperso que á la sombra de lo criminal apatía huye el castigo á que sus crímenes le hacen acreedor, me veo en la precisión de adoptar las medidas siguientes:—1.º Todo pueblo que solicite armarse para su seguridad y defensa lo será inmediatamente; el no haberlo verificado no le excusará de las penas á que por su omisión se haga acreedor.—2.º Todo pueblo en que penetre uno de estos facciosos será castigado con la pena de diez reales vellón por cada vecino, cada individuo de Ayuntamiento con cuarenta, y el Alcalde con ciento si dá parte y trescientos si le omite.—3.º Las Justicias se pondrán de acuerdo para dar batidas con objeto de exterminar estos malvados; y los pueblos inmediatos pagarán la cuarta parte de las multas impuestas cuando se presente en el despoblado.—4.º Los Ayuntamientos adoptarán las medidas que juzguen más convenientes para evitar la responsabilidad que se les hará efectiva por comisiones militares.—5.º Las justicias harán publicar solemnemente y leer en día festivo, después de la Misa, este bando al vecindario reunido.—Albares, 10 de Noviembre de 1837.—Joaquín Olivares.»

11-1550. Se doctoró en Medicina en la Universidad de Huesca D. Francisco Díaz y Cortés, natural de Molina, médico de gran fama y presidente de la facultad en la Universidad de Sigüenza, donde falleció después de haber escrito mucho sobre teorías patológicas.

## Revista Agrícola

### ABONOS MINERALES

#### Experiencia comparativa

Muchos han sido los ensayos verificados en el año agrícola anterior con los abonos químicos en los diversos cultivos de esta región, pero ni todos los agricultores aprecian la diferencia de cosecha de una manana racional, separando los productos de las diversas parcelas en la trilla y recolección, ni aunque esto hagan suelen acudir al peso y medida para que los resultados que obtienen puedan considerarse como dignos de completo crédito.

Por esta causa, entre los diversos y numerosos datos reunidos, sólo expondremos aquellos que, aunque no sean los más brillantes, nos merezcan confianza por la competencia de la persona que los haya observado ó tengamos la seguridad de su exactitud por haberlos podido comprobar.

A esta categoría corresponde la experiencia llevada á cabo por el distinguido ingeniero de caminos D. Román Ochando, en una de las fincas que posee dicho señor en el pueblo de Casas-Ibáñez (Albacete).

Se eligió para el ensayo una tierra de bastante extensión y de naturaleza arcillo-silíceo, de regular fertilidad, llamada *Pozico-salado* dividiéndola en tres parcelas, que recibieron todas los mismos cuidados culturales, con la única diferencia que la primera se dejó de *testigo* sin fertilización alguna; la segunda, de una hectárea de superficie, fué abonada con 18.000 kilogramos de estiércol común, y la tercera, de la misma extensión, se fertilizó con abono mineral formado por las materias siguientes:

#### ABONO POR HECTÁREA

Superfosfato de cal de 16/18 por 100	300 kgs.
Nitrato de sosa de 15/16 por 100	20 »
Sulfato amónico de 20/21 por 100	30 »
Kainita	40 »